
 
 
 

對《掌握健康．掌握人生──醫療改革諮詢文件》的意見 

 
1. 諮詢文件只著眼於未來的財務安排。 
 
諮詢文件過半數的內容講述不同的融資方案，而其餘亦大比例的談及種種改善醫療

的辦法，令人覺得政府已經掌握到各式各樣的解決方式，而唯獨只缺金錢。大家都

知道香港政府現時不獨不是缺乏資源，而是超級水浸，面對醫療改革，政府對如何

自我完善的誠意實在令人懷疑。 
 
2. 對現行的醫療系統缺乏全面的分析和檢討，如醫療質素、科研的開發、病人的選擇

權和知情權、健康教育和水平。 
 
政府沒有徹底分析和了解好眼前的危險和機會，給人感覺到只是見步行步，以為錢

到手便會好辦事。我們知道凡事就算如何週詳，仍然會掛一漏萬，因為只有目標而

沒有準備只會換來失敗，無論目標如何正確和用心如何良苦，一樣會慘淡收場。更

何況世事難料，我們希望政府會花更多的精力於分析和檢討目前的困難和缺點，為

未來作更好的準備。 
 
3. 有關未來的推測，諮詢文件的內容缺乏全面和前瞻性，尤其是用於預測的數據和模

型等，如經濟、政治、社會和醫療發展等。 
 
如何做好預測是一門專門學問，諮詢文件沒有詳盡說明。不知道日後如果出了問題，

如何可以分辨問題之所在和糾正？究竟政府如何結論出諮詢文件的種種解決方案，

諮詢文件沒有片字的交代，這樣如何使人對它有信心三數十年後會有好的收成。 
 
4. 沒有充分和全面的醫療改革的指標。 
 
諮詢文件沒有明確的醫療改革指標，不知道日後如何評價改革的成效，和今時今日

市民如何選擇合適的方案。諮詢文件只有一些日後如何改善醫療水平的概念，缺乏

精確的目標指數，現在的科學水平應該可以不難做得更全面和更精確。 
 
5. 沒有足夠的社會參與。 
 

不少社會團體已經指出諮詢文件這項缺點，認為會造成最後決策日後不為社會接受。 
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6. 沒有涉及如何提高現時甚至日後管理的效率和效能。 
 
很多時問題的解決並不在於問題本身，而是本身缺乏效率和效能。無論資源如何足

夠，沒有效率和效能只會造成浪費和失敗。諮詢文件沒有針對這問題提供任何改善

方案。 
 
7. 沒有詳盡列明政府所提供的基本醫療以及社會人士承擔的分配。 
 
諮詢文件不時提到日後沒有人會因為經濟問題而得不到適當的醫療服務，只不過沒

有市民負責分擔，政府將會無力獨自支撐下去的。諮詢文件沒有詳盡說明各種方案

承擔的分配，因此大眾無法分析和比較，又如何叫人取捨。 
 
8. 沒有詳盡研究社會各層面以及大眾對醫療的理解、選擇和決策。 
 
政府單單推出不同方案，而沒有詳盡的介紹不同方案的承擔、風險比例、選擇的後

果等。政府好像只須負責推出方案，而其後的種種問題或錯失像不關政府的事了。 
 
9. 缺乏全面的執行方案和計劃、備用計劃等。 
 
諮詢文件只交代經濟效益，沒有其他詳情，如備用計劃，好使到日後遇到問題時，

不會臨急抱佛腳，見步行步。政府應該提供更詳盡的計劃供市民做決定時有足夠的

依據和參考。 
 
10. 沒有充分利用社區和私人自發性資源。 
 
諮詢文件沒有包括如何好好利用社區資源，我們知道其他地方有慈善機構辦的醫院

沒花政府一分一毫而又很成功的例子，這正正給我們政府一個好好的啟示和示範。 
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